
3
2022年2月11日/星期五 本版编辑/吴 健 本版视觉/黄 娟 扫码关注新民晚报官方微信

▲

24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmywb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

要闻

为了一座楼，几个部门联手在
寸土寸金的市中心对面街角专门辟
出一个宽敞的拍照点，武康大楼享
受的这份“特殊待遇”，在全上海应
该再找不出第二个。
武康大楼一直都很美，也一直

很有名气，但一夜之间爆红网络，日
均四万游客参观，顺带着把淮海中
路天平路口也变成人人都知道的
“最佳打卡点”，这个出人意料的契
机还是因为武康路上2.13公里长的
架空线全部改到了地下。背景干干
净净，蓝天白云的映衬中，独见武康
大楼的文艺范，这样的美图，怎不让
人爱不释手，打卡不止。
武康大楼的突然“出圈”，是

2018年上海成立架空线整治和管
理工作联席会议制度，全面启动架
空线入地及合杆整治的缩影，也是
上海办好民生实事，送给市民的一
份民生厚礼。如今，上海又开始新
一轮的架空线入地和杆箱整治计
划，中共一大纪念馆、龙华烈士陵
园、工部局大楼等地标周边的“蜘蛛
网”已经遁地不见，涉及范围更广的
外滩第二立面等区域也正在如火如
荼改造中，下一个火出圈的网红大
楼，或许即将诞生。
据统计，上海内环线以内897公

里长度的道路中，有架空线的道路
占比约71%，由此可见架空线入地
是一场攻坚战，也是一场持久战。
上海清理天际线“蜘蛛网”的行动由
来已久，特别是从2018年开始，更是
加快步伐，形成合力，至2021年底，

全市累计完成架空线入地和杆箱整
治567公里，打造了一大会址、龙华
烈士陵园、苏州河沿线等全要素整
治示范片区，以及南昌路、高安路等
全要素整治示范道路。
在这一过程中，许多区域都摸

索出具有各自特色的做法。例如，
在中共一大纪念馆周边，为了传承
原汁原味的历史风貌，黄浦区兴业
路黄陂南路路口一段长约50米的
侧平石“老物料”在道路全要素综合
整治中被修旧如旧，整体保留下来，
如一条“初心之路”，向往昔峥嵘岁
月致敬；徐汇区则利用起深藏在肇
嘉浜路绿化带下、曾是上海两条最
大规模人防通道之一的废弃人防设
施，在全市创新试点将架空线入地
和地下管廊建设合二为一，既显著
降低造价，又最大程度减少对交通

和周边环境的影响；长宁区新华街
道借鉴“河长制”，探索“路长制”，对
各管线施工进行统一调度，缩短工
期，缓解交通压力，降低环境影响，北
新泾街道结合美丽家园建设等，争创
全市首个无市政架空线街道；虹口区
还成立北外滩综合杆智慧化应用专
班，积极探索无线城市、智能环保、
智慧市政、智慧安防等功能在综合
杆上一体化应用，依托“一网通办”
“一网统管”平台，为城市的运行、预
测、预警提供有效数据支撑……
清除蛛网，八仙过海，各显神通，

合力打造更具人文魅力的人民城市。
2022年，上海将以加强城市精

细化管理为目标，精益求精，进一步
提升城市治理现代化水平，再进行
100公里架空线入地和杆箱整治。
与过去几年相比，2022年作为

架空线入地和杆箱整治的关键年，
“清网”视野将进一步扩大，不仅将
聚焦中心城区“申”字形高架沿线、
苏州河沿线、内环内主干道，实现架
空线全部入地；聚焦中心城风貌保
护区内的重要道路、内环内次干道，
实现架空线基本入地；聚焦内外环
间重要道路、中心城重要区域和重
要道路，扩大重点区域整治成效；还
将相继消除市郊“五个新城”、核心
镇、历史名镇部分道路的黑色蛛网。
线清，杆合，景更美。可以预见，

在不久的将来，人们记忆中那些道路
上架空线密布的景象即将成为历史，
伴随着这些蛛网的消逝，上海的天空
更加清朗，天际线更加美丽，人民的
生活品质和幸福指数不断提升。
下一个网红打卡点，正在悄然

形成中。

如何在未来人工智能（AI）时代

不再被“卡脖子”？虎年新春里，上

海脑科学与类脑研究中心主任蒲慕

明院士时常会深入思考这个问题。

在他看来，类脑计算是打开通用人

工智能的钥匙，也被认为是下一代

的人工智能，“脑科学基础研究产生

的新想法、新发现可以帮助更好地

设计人工智能算法。”

人脑拥有近1000亿个神经元

和100万亿个连接，是科学中最大

的谜团之一，也是医学上最大挑战

之一，脑科学研究成为各国科技发

展必争的前沿高地。我国也将“脑

科学与类脑研究”上升为国家战

略。去年9月，“中国脑计划”正式

启动。“基础研究的终极目标，除了

对自然界外在宇宙的研究，还有对

人类内在宇宙，也就是对人类大脑

的研究。”蒲慕明院士说。

作为上海首个新型研发机构，

上海脑科学与类脑研究中心，成立

于2018年。经过三年多的摸索，上

海“脑中心”成为上海各个科研单位

“脑科学研究”和“类脑研究”的协调

单位。上海“脑中心”承担重要使

命，围绕研究脑认知的神经原理，以

及研发脑部重大疾病诊治新手段和

脑机智能新技术，铺展脑科学研究

的“一体两翼”。

据了解，上海“脑中心”已搭建起

脑智发育平台、宏介观脑图谱绘制平

台、基因点击平台和脑机接口平台，前

两个主要从宏观和介观层面研究脑、

理解脑，后两个则为研究提供技术

支持。新一年里，上海“脑中心”还

准备大力推动脑科学的数据协调，

推动数据的合作共享、统一化、标准

化，将数据的使用和影响不断扩大。

目前，国内人工智能发展非常

迅速，在应用层面上世界领先。但

是最原始的算法创新，主要使用的

都是在国外开源的算法做增量式的

改进。“我们要面向未来，对人工智

能的机器学习、机器学习的算法，尤

其是类脑器件等加大研究，而这些

恰恰是脑科学可以提供的。”

本报记者 马亚宁

本报讯（首席记者 宋宁华）

昨天，“上海海关、浦东新区人民政

府、临港新片区管委会合作备忘录

签约仪式”在浦东新区办公中心举

行。根据此次签署的新一轮合作

备忘录，上海海关将进一步支持浦

东新区、临港新片区优化营商环

境，全力构筑高质量发展新优势。

记者了解到，此次签署的新一

轮合作备忘录，上海海关将从

深化自贸试验区海关改革创

新、深化具有全球影响力的科

技创新中心建设、支持海关特

殊监管区域建设发展、助力对

外贸易新业态发展、支持打造

总部经济高地等五个方面进一

步支持浦东新区、临港新片区

优化营商环境，全力构筑高质

量发展新优势。

去年，在上海海关的支持

下，浦东外贸进出口总额达到

2.38万亿元、增长13.9%，更好发挥

了全市经济发展稳定器、压舱石、动

力源作用。围绕《引领区意见》，上

海海关成立六个专班，形成与浦东

新区、临港管委会对接机制，推进支

持集成电路产业发展监管创新试

点，全面提升总部经济能级，服务高

端制造业发展，优化洋山特殊综合

保税区海关监管制度等。

本报讯（记者 鲁哲）2022年

全年，上海要新增就业岗位55万

个，帮扶引领成功创业1万人。这

是2月10日市政府召开的2022年

人力资源和社会保障工作视频会

议上传出的消息。

会议明确，2022年全年，本市

要新增就业岗位55万个，帮扶引

领成功创业1万人，帮助8000名长

期失业青年实现就业创业，本市户

籍城乡登记失业人数控制在17万

人以内，城镇调查失业率控制在

5%以内。切实加大高校毕业生以

及残疾人、退役军人等就业困难群

体的就业帮扶力度。进一步鼓励

创新创业，发挥创业对就业的拉动

作用。

据悉，2021年，本市新增就

业岗位63.51万个，正规就业规

模创历史新高，达1084.5万人，

城镇调查失业率明显低于年初

预期目标。

“蜘蛛网”遁地 天空更清朗
孙 云

新民眼

探访上海脑科学与类脑研究中心

问计脑科学 破解AI瓶颈

■ 刘瑞明 本报记者 徐程 摄

本报讯（记者 叶薇）昨天召

开的上海市国资国企改革发展暨

党建工作会议透露，2021年，本市

地方国有企业实现营业收入3.88

万亿元，利润总额3469.89亿元，净

利润2766.23亿元，已交税费总额

2722.24亿元。年末，资产总额达

到25.77万亿元。

今年是国企改革三年行动和

区域综改的收官之年。会议透

露，2022年上海国资国企将重点

朝六方面推进：一是注重防控风

险，推动国有经济高质量发展；二

是注重服务大局，优化国资布局

结构；三是注重激发活力，深化国

有企业改革；四是注重创新驱动，

培育经济发展新动能；五是注重

管好资本，提升国资监管能级；六

是注重政治引领，切实加强党的

建设。

会上，“上海国资国企在线监

管服务平台”上线发布。

——记嘉定区人大代表刘瑞明

建言推动落实“餐厨油水分离”

上海海关五大领域创新
助推浦东发展新势能

本市国资“家底”近26万亿

今年申城要新增
就业岗位55万个

现任上海国际汽车城旅游发展

有限公司副总经理的刘瑞明，是嘉

定区第六、七届人大代表。担任人

大代表期间，他深入基层，了解民情

民意，履职尽责，积极建言献策。自

己无意看到的现象、别人无心提到的

话，在他这里都转化成一份份建议。

一次人大代表视察活动中，刘

瑞明经过一条河流时发现河面漂浮

油污，其他人没太注意，刘瑞明却留

了个心眼。他回来查找资料，去现

场走访调查，发现这些油污是一些

餐馆不遵守餐厨油水分离的规定，

将未经分离的污水违规排放进污水

管网，甚至直接排进河道中，不仅引

发环境问题，也是浪费宝贵资源。

经调查发现，早在2019年11

月，上海市食品安全工作联合会就

制定了《关于进一步规范餐饮用油

水分离器生产与使用以及信息公示

管理要求》，来规范餐厨油水分离。

但油脂残渣回收企业员工人数人力

不足，根本无力将本区所有餐饮业

油脂废渣全部回收，有的餐饮店回

收油脂废渣台账成了空白记录本，

而对于没有按照要求实行的餐饮店

最高一次才罚款200元。执法成本

高、违法成本低等问题造成餐厨油

水分离难以全面实行。

针对这些问题，刘瑞明提交自

己《关于加强本区餐厨油水分离实

施监管的建议》，建议提升和扩大油

脂废渣企业产能，同时加大监督管

理和执法力度，加强和有关部门合

力、环保部门和工商、公安、城管等

部门建立协调机制，齐抓共管。在

他的建议下，加强餐厨油水分离成

了嘉定区2021年上半年重点督办

项目，他多次到餐饮企业后厨，实时

监督推进餐厨油水分离实施情况。

在多方共同努力下，餐厨油水分离

措施得到稳步实行。

刘瑞明细心关注身边事。“现在

人大代表的履职渠道越来越丰富

了，群众们也能很方便地找到我们，

提出问题。”作为旅游公司的副总经

理，他坦言，因为工作关系，能接触

到群众的机会也比较多。正是在与

群众接触的过程中，他发现了许多

问题，经过对这些问题的调查研究，

促成一个个建议的提出与施行。

对于新一届人大代表履职工

作，刘瑞明表示，他将更积极深入基

层，为群众发出心

声、了解群众的诉

求，做好政府与群

众的桥梁作用，推

动各项政策实行。

实习生 方鼎
本报记者 杨洁 扫码看视频

阿拉身边的代表 ··风采风采


